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67 % 
de las y los 
venezolanos 
consideran 

que su situación 
mejorará 

con el nuevo 
gobierno bolivariano

Datos de la empresa encuestadora prefigurarían lo que puede suceder este 16 de diciembre en las eleccio-
nes de gobernadores y consejos legislativos estadales(Ver pág. 5).
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Ministro Ernesto Villegas: El pueblo es el sujeto 
de la comunicación

El periodista y escritor consi-
dera  que decir la verdad a los 

usuarios del sistema público de 
medios por muy dura que sea 
en cuanto a las críticas de las 

y los ciudadanos  al desempe-
ño gubernamental, es lo más 
saludable para la revolución 

bolivariana.

El Peatónh
Caracas, 21 oct.- El nuevo ministro de 

comunicación e información, Ernesto Vi-
llegas, sostuvo que la comunicación alter-
nativa  y comunitaria es un sector comuni-
cacional tan importante como los otros que 
hacen vida en el país y que debe elevar su 
capacidad profesional para que pueda ejer-
cer mejor su función  al momento de satis-
facer las necesidades comunicacionales del 

que catalogó como “el sujeto” de ese “hecho 
político” que es la comunicación, más aún 
en tiempos de revolución,  y que no es otro 
que el pueblo ve-
nezolano.

E n t r e v i s t a -
do este lunes por 
quien lo sucederá 
en la sesión de en-
trevistas matutinas 
que venía condu-
ciendo en Venezo-
lana de Televisión, 
la periodista Tania 
Díaz,  Villegas 
sostuvo sobre la 
comunicación al-
ternativa  y comu-
nitaria que, si bien 
esta ha logrado 
un desarrollo im-
portante durante 
los últimos13 años, en esta nueva etapa se 

plantea que este sector mejore su calidad 
informativa, por lo que su despacho le pres-
tará particular atención a los medios de este 

sector que se inscriban 
en este enfoque.

Villegas dijo ade-
más estar en contra 
de la frontera infran-
queable que algunos 
sectores han querido 
establecer entre el pe-
riodismo académico y 
el popular, y dijo que 
los considera a todos 
colegas por igual; pero 
insistió igualmente  en 
la necesidad de más 
formación para el sec-
tor de la comunicación 
popular, pues a su en-
tender la elaboración 
de contenidos infor-

mativos tiene unas categorías básicas para 

que sean considerados como tales que todos 
deben cumplir. De igual forma sostuvo que 
los periodistas del sistema público de me-
dios deben profundizar en el estudio pues la 
actual dinámica político-comunicacional de 
Venezuela y del mundo  lo exige.

Anunció además que una de las vías que 
estaría considerando para apoyar particular-
mente la comunicación  alternativa impresa, 
es la de garantizar el abaratamiento de los 
costos de impresión, para lo cual ya su des-
pacho estaría considerando opciones.

Consultado al respecto, Villegas sostuvo 
que la construcción del sistema público de 
comunicación, es tarea de todos los perio-
distas y comunicadores que laboran en este, 
así como de todos los funcionarios de los 
distintos ministerios, pues recordó que el 
derecho a la comunicación e información 
oportuna y veraz debe ser garantizado por 
el gobierno bolivariano a todos las y los ve-
nezolanos por igual, incluidos  quienes no 
dejarán de adversarlo nunca.

PIDE A VENEZOLANOS QUE RESPALDEN A CANDIDATOS OFICIALISTAS

Presidente Chávez invitó al pueblo a no dejarse 
engañar por la oposición   

por César Vargas
Lunes, 29 de oct.- El mandatario nacional 
respaldó rotundamente al candidato oficia-
lista Henry Rangel Silva para la candida-
tura de Trujillo y a Alexis Ramírez para el 
estado Mérida

 El presidente Hugo Chávez invitó al 
pueblo venezolano a respaldar  a los can-

didatos del oficialismo y a que no se de-
jen engañar por candidatos opositores 
que quieran utilizar el liderazgo de Hugo 
Chávez para llegar al poder.

 Estas afirmaciones las hizo este lunes, 
durante un contacto telefónico con la direc-
ción de Partido Socialista Unido de Vene-

zuela (PSUV).
 El primer mandatario nacional confir-

mó además “su apoyo rotundo al candida-
to oficialista Henry Rangel Silva para la 
candidatura de Trujillo y a Alexis Ramírez 
para el estado Mérida”.

 Asimismo, felicitó a la directiva del 

PSUV por asumir esta línea directiva en 
conjunto con los diferentes partidos que 
apoyan al oficialismo, los consejos comu-
nales, las comunas y todas las organizacio-
nes políticas en apoyo a los candidatos de 
la revolución para todos los estados.

ESTÁN HABILITADOS PARA SUFRAGAR 17.421.946 VOTANTES

36.220 mesas electorales funcionarán el 16-D 
Las mesas están distribuidas 

en 12.784 centros de votación. 
En esta elección tienen derecho 
al sufragio los extranjeros y las 

extranjeras con más de 10 años 
de residencia en el país

 
  Tomado de WebRNV

Lun, 29 oct.- De acuerdo con el artículo 
64 de la Constitución de la República Bo-
livariana de Venezuela, en las elecciones 
regionales tienen derecho al sufragio los 
extranjeros y las extranjeras con más de 10 
años de residencia en el país e inscritos en 
el Registro Electoral. En esta oportunidad 

están habilitados para votar 186 mil 369 fo-
ráneos.

 Las mesas están distribuidas en 12 mil 
784 centros de votación. La diferencia en 
números entre la infraestructura electoral 
presidencial y la aprobada para los comi-
cios regionales resulta de restar a los electo-
res y las electoras del municipio Libertador 
– donde no se eligen autoridades regionales 
- y los radicados en el exterior.

 Todas las mesas de votación contarán 
con el sistema automatizado de votación; 
es decir, que serán desplegadas 36 mil 220 
máquinas electorales con su Sistema de 
Autenticación Integrado (SAI) y la boleta 
electrónica.

 El Consejo Nacional Electoral definió la 
infraestructura electoral para las elecciones 

regionales, en la que se establece la distri-
bución de electores en las 36 mil 220 me-
sas de votación que serán habilitadas para 
el ejercicio del sufragio de los 17 millones 
421 mil 946 votantes que fueron convoca-
dos a participar el próximo 16 de diciembre.

 Las mesas están distribuidas en 12 mil 
784 centros de votación. La diferencia en 
números entre la infraestructura electoral 
presidencial y la aprobada para los comi-
cios regionales resulta de restar a los electo-
res y las electoras del municipio Libertador 
– donde no se eligen autoridades regionales 
- y los radicados en el exterior.

 La distribución de votantes por estado, 
centros y mesas de votación quedó definida 
de la siguiente manera:

Ministro Ernesto Villegas

Un acierto
En el hecho comunicacional 
siempre ha prevalecido la ten-
dencia, por cierto bien capitalis-
ta, ideológicamente hablando, 
de  convertir el medio (lucecitas, 
musiquita,  tecnología, etc.) 
en el mensaje. Hoy la realidad 
nos dice que más que nunca el 
mensaje es la gente, sus voces, 
sus luchas, sus alegrías y espe-
ranzas y también sus críticas. El 
periodista prestado a ministro de 
comunicación e información, Er-
nesto Villegas, parece entenderlo 
muy bien. (Editorial)
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El sector Urdaneta de Petare espera más 
logros de la  revolución bolivariana
La construcción de su Casa Co-
munal entre sus prioridades

El Peatón
Petare, 26 oct.- La vocera del consejo 

Comunal del sector Urdaneta del barrio las 
Praderas en el sur-este de Petare, Colum-
ba Veitía, dijo que su comunidad confía en 
obtener nuevos logros en la elevación de 
la calidad de vida en el nuevo período gu-
bernamental 2012-2013, después del nuevo 
triunfo del presidente Hugo Chávez el pa-
sado 7 de octubre.

Con esta apreciación coincidió el vocero 
de telecomunicaciosnes, Lucio González, 
en ocasión de ser abordados ambos mien-
tras desarrollaban su rutina de ejercicios de 
la Misión Barrio Adentro Adulto Mayor en 
la Calle “Los mangos” de su comunidad.
Veitía recordó que uno de los logros más 
importantes para su comunidad en el 
actual período gubernamental por terminar 
fue la construcción de la aldea universita-
ria “Modesta Veitía”, y recordó que esta 
fue una luchadora social del sector ya 
fallecida y uno de cuyos sueños era que 
sus nietos estudiaran en esta institución, a 
tan solo a dos cuadras de su vivienda.

“Las expectativas que tenemos para el 
futuro es: tenemos un terreno donde tene-
mos pensado, ojalá se nos dé, una casa para 

los abuelos, para las personas con discapa-
cidad; vamos a tener una cancha de usos 
múltiples (…)”.

La luchadora social dijo que su comuni-
dad cuenta con un terreno de unos seis mil 
metros en el cual aspiran construir además 
un tanque de agua potable que surta tanto 
a sus moradores como a las comunidades 
adyacentes.

- ¿Cómo se organizaron ustedes para 
el proceso electoral pasado?

- Bueno, nosotros hicimos todos su “uno 
por diez”. Entonces cada uno se preocupó 
que sus diez personas fueran a votar. Eso 
pienso yo que se logró aquí en la comuni-
dad. Y yo también hice una propuesta para 
este nuevo reto que tenemos (el triunfo 
de Elías Jaua), que es hacer otro “uno por 
diez” Pero este “uno por diez” lo debiése-
mos hacer con la abstención. Ir por esas 
tres mil y pico de personas que se quedaron 
sin votar.

Veitía puntualizó a modo de crítica 
constructiva el hecho de que producto de 
no haberse dado oportunamente la infor-
mación sobre el correcto funcionamiento 
de la máquina de votación y que provocó 
muchos votos nulos.

“Había que decirle a nuestras personas 
que iban a votar que había que esperar que 
saliera la foto del candidato para poder pre-
sionar “votar”, que eso nos ocasiono mu-
chos votos nulos; que esta vez tenemos que 

salvarlos”.

Internet solidario
Por su parte, el vocero 

de telecomunicaciones, 
Lucio González, dijo 
que la Compañía Anóni-
ma Nacional Teléfonos 
de Venezuela (Cantv), 
les está haciendo entrega 
gratis a  los adultos ma-
yores y a las personas con 
discapacidad, de bajos 
recursos, del sector Urda-
neta de decodificadores 
y antenas para televisión 
satelital.

“Hemos conseguido 
también el servicio de 
internet, que lo vamos a 
manejar nosotros; para 
lo cual tenemos ya la 
conexión para cien per-
sonas. Después que esas 
cien personas estén co-
nectadas a Internet, nosotros mismos en el 
consejo comunal vamos a ponerle una ta-
rifa solidaria, que todo el mundo lo pueda 
pagar”.

- ¿Cómo va la seguridad?
-  Bueno, vamos bastante bien. Porque 

gracias a la Policía Nacional Bolivariana 

tenemos más seguridad.
- ¿Ya está operando en la comunidad?
-  Sí señor. Ya hemos tenido reuniones 

con todos ellos en su comando, y ya anda 
por aquí haciendo rondas. Inclusive le ce-
dimos un espacio que teníamos antes para 
la Guardia Nacional, para que ellos cuando 
vengan puedan descansar allí un poco.

Columba Veitía: “Tenemos muchas expectativas de más 
mejoras para nuestra comunidad”.

Maca unida por la revolución trabaja con Chávez 
y su gobernador
Habitantes de la comunidad de 
Maca, ubicada en el sur de la 
parroquia Petare, acudieron al 
encuentro con el candidato de 
la revolución para el estado Mi-
randa, Elías Jaua, en su asam-
blea popular número veintitrés 
en 15 días de acercamiento con 
las comunidades organizadas 
de la entidad.

Versión EP
Petare, 31 oct.- A su llegada a la Aldea 

Comunal donde hacen vida diversas co-
munidades socialistas de la colectividad, 
el candidato socialista, Elías jaua, expresó 
que es grato recorrer cada rincón de este 
importante estado.

“Andamos en esta batalla de conocer las 
realidades de Miranda, no me aguantaba 
hasta el primero de noviembre para acer-
carme a ustedes por ello es decidimos desa-
rrollar este conjunto de asambleas y hoy es 
la última en este período de pre campaña, 
sumamos 23 en 15 días (...) escuchamos 
sus problemas derivados de no tener un 
gobernador que no trabaja de manera co-
rresponsable con el Ejecutivo Nacional en 
el marco de la Constitución”.

De igual manera destacó que pudo co-
nocer no sólo las necesidades de las comu-

nidades sino los avances, logros, niveles de 
organización y capacidad de respuesta ante 
las adversidades y los problemas comunes.

En este sentido, Miriam Rodríguez del 
consejo comunal Cacique Tamanaco reali-
zó una presentación que reflejó un elevado 
nivel de organización y cooperación por 
parte de los miembros de su comunidad.

Rodríguez demostró que con base en el 
empoderamiento popular pudieron lograr 
la transferencia de lo que denominaron el 
poder gasífero de manos de Pdvsa Gas al 
sector Maca-Petare colocando, por medio 
del cual los vecinos adquieren el cilindro 
a 3 bolívares mientras que el mercado pri-
vado especulativo lo coloca hasta en 20 
bolívares.

Asimismo informó que están desarro-
llando proyectos sociales en materia de 
seguridad con la policía comunal, en ma-
teria de vialidad poseen 17 unidades para 
la ruta comunal y 4 todo esto de la mano 
con el Consejo Federal de Gobierno, con el 
que también se han iniciado las labores de 
asfaltado y se recuperó el estadio de béis-
bol, entrega de Mi Casa Bien Equipada, la 
activación de pequeñas compactadoras de 
desechos sólidos y la creación de la choco-
latera Modesta Veitía, entre muchas otras 
cosas más.

En tal sentido, el candidato revolucio-
nario reiteró que por eso es importante 
que recuperemos a Miranda para los Mi-
randinos, “todos estos logros que ustedes 
muestran se pueden multiplicar en todo el 

estado, con un gobernador revolucionario 
apoyándolos e impulsando al Poder Comu-
nal, porque mi gestión será de la mano con 
los consejos comunales.

Aseguró que “necesitamos un gober-
nador obligado a cumplir con el mandato 
constitucional de incentivar la creación de 
las comunas y ofrecer el apoyo económico 
a cada una”.

Entre las presentaciones efectuadas por 
los habitantes de Maca, resaltó la presen-
tación del joven Emilio Hernández del 
colectivo Petare es Otro Beta. Hernández 
indicó que este movimiento juvenil se ha 
desarrollado en todo el estado, para mos-
trar que la nueva cultura juvenil está al 
servicio de la Revolución además de recu-
perar a muchos jóvenes que se han ido por 
el mal camino”mente a este joven quien 
también ded

Candidato Elias Jaua: necesitamos un gobernador obligado a cumplir con el mandato 
constitucional de incentivar la creación de las comunas
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INDICÓ EL MINISTRO DE PLANIFICACIÓN Y FINANZAS, JORGE GIORDANI

El socialismo del siglo XXI plantea una forma 
de trabajo liberadora 

  “La base de la producción 
capitalista es el intercambio de 
productos, mientras que la base 
de la economía comunal es el 
intercambio de actividades”, 
expresó el ministro de Finanzas 
y Planificación
 
Tomado de WebRNV

Caracas, 26 oct.- El ministro para la 
Planificación y Finanzas, Jorge Gior-
dani, destacó este viernes que el so-
cialismo “plantea una forma de trabajo 
liberadora”, diferenciándose así de la 
visión capitalista.

 “La base de la producción capita-
lista es el intercambio de productos, 
mientras que la base de la economía 
comunal es el intercambio de activida-
des”, dijo Giordani durante un consejo 

de ministros realizado en el Palacio de 
Miraflores, en Caracas.

 Agregó que las finalidades de am-
bas visiones se diferencian “sustan-
cialmente”, porque “no es el trabajo 
alienado, como plantea el capitalismo”, 
sino que “es el trabajo liberador para 
que la gente se forme y sea una plani-
ficación satisfactoria la que se origine 
de la propia producción”.

DURANTE EL SEGUNDO SEMESTRE DE 2012

Ejecutivo aprueba Bs 2.800 
para subsidiar la red Mercal

El presidente 
Hugo Chávez 

detalló que 1.371 
millones 818 mil 

599 bolívares pro-
vienen del Fondo 
Social de Eficien-
cia y cerca de Bs 
1400 millones del 

Fondo de Desa-
rrollo Nacional

 
Tomado de Prensa Web 
RNV/ Correo 
del Orinoco

Caracas, 26 oct,-El 
presidente de la Repú-
blica Bolivariana de Ve-
nezuela, Hugo Chávez 
Frías, aprobó este viernes 2.800 millones 
de bolívares para subsidiar la red Mercados 
de alimentos (Mercal), durante el segundo 
semestre del año 2012.

 Desde el Palacio de Miraflores, en Ca-

racas, durante un Consejo de Ministros, 
el jefe de Estado detalló que de esa cifra, 
1.371 millones 818 mil 599 bolívares pro-
vienen del Fondo Social de Eficiencia y 
cerca de Bs 1400 millones del Fondo de 
Desarrollo Nacional (Fonden).

CON MIRAS A LA EXPORTACIÓN A TRAVÉS DEL MERCOSUR

Venvidrio produce 1.100 toneladas diarias a 2 años de nacionalización  

La empresa socialista en la ac-
tualidad cuenta con una produc-
ción diaria de 1.100 toneladas 
y con el reto de exportar sus 
productos al Mercosur
 Tomado de WebRNV

Valencia. 26 oct. A dos años de nacio-
nalizada la empresa Venvidrio cumple con 
una producción de 1.100 toneladas diarias 
y con el reto de exportar sus productos, lue-
go de que Venezuela ingresara al Mercado 
Común del Sur (Mercosur).

 La empresa socialista se ha consolidado 
como líder en el mercado con miras a la 
exportación, específicamente hacia Brasil 
y Argentina, así lo afirmó Alexander Sar-
mientos, Presidente de Venvidrio.

 “A dos años de la nacionalización, la 

empresa cuenta con nueve hornos encen-
didos. Estamos produciendo 1.100 tonela-
das diarias, porque ahora tenemos un reto 
importante que es la exportación para el 
Mercosur, específicamente para Brasil y 
Argentina, pero también se ha incremen-
tado la comercialización para otros países 
como Bolivia, Guatemala, República Do-
minicana y Cuba”.

 En materia de beneficios sociales y 
bienestar para sus 1.200 trabajadores la 
empresa ha garantizó a 325 personas que 
tenían entre 15 y 20 años laborando como 
tercerizados un empleo seguro, expresó 
Ramón Figuera, uno de los beneficiado.

 
Las utilidades de la compañía se quedan 

para el desarrollo del país y no en los bol-
sillos de empresarios internacionales como 
pasaba antes de su estatización.

 Nacionalización de Venvidrio
La Presidencia de la República Boliva-

riana de Venezuela autorizó la creación de 
la empresa estatal Venezolana del Vidrio, 
C.A., (Venvidrio), que está adscrita al Mi-
nisterio del Poder Popular para Ciencia, 
Tecnología e Industrias Intermedias, según 
decreto N° 8.134, publicado en la Gaceta 
Oficial N° 39.649, con fecha del martes 5 
de abril de 2011.

 La norma establece que Venvidrio ten-
drá por objeto “la producción, fabricación 

y comercialización de envases de vidrio 
en general y sus derivados (…) así como, 
contribuir con la construcción de la sobera-
nía y fortalecer la capacidad industrial, en 
la fabricación de envases de vidrio para el 
pueblo venezolano…”.

 El decreto establece que el Presidente 
de la Compañía Anónima deberá presentar 
anualmente al Ministerio del Poder Popu-
lar para Ciencia, Tecnología e Industrias 
Intermedias, la memoria y cuenta de su 
gestión administrativa y económica.

No solo fabricar envases, importante además contribuir con la construcción de la sobera-
nía y fortalecer la capacidad industrial de nuestro país.

Los anaqueles de Mercal estarán llenos  para lo que queda 
de 2012 y todo el 2013h
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Bolivarianos van por  “victoria perfecta” 
y completa en las regionales del 16-D

Si algún esfuerzo extraordi-
nario, sobre todo de unidad,  

están llamados a hacer los 
bolivarianos este 16 de diciem-
bre, este es el de garantizar el 
triunfo irrebatible de la revolu-
ción bolivariana en la mayoría 

de los 22 estados del país, más 
aún  en entidades  estratégicas 

para que su avance sea más 
acelerado, e incluso irreversi-

ble, como en el caso de Miran-
da, Carabobo, Lara, Táchira y 

Zulia.

Por Carlos Machado Villanueva
Pudiera decirse que si en algún territorio 

la oposición interna y externa al proceso 
bolivariano cuenta con logística de todo 
tipo, es en el que ocupan estas 5 entidades. 
Sobre todo la logística relacionada con  ca-
pacidad de desestabilización violenta real; 
es decir, el uso de narcoparamilitares y 
mercenarios provenientes sobre todo del 
hermano país; y que dado los reportes del 
incremento de delitos graves de todo tipo 
en estos no es descabellado decir que se ha 
convertidos en santuarios de estos. 

Peor aun, convertidos por sus goberna-
dores de derecha, en santuarios del crimen, 
o lo que es igual: de la inseguridad públi-
ca, y así seguir alimentando la sensación 
inducida en los electores  vía medios de 
comunicación privados con temas “dispa-
radores” electorales como el “miedo” y la 
“incertidumbre”.

Luce prudente recordar que la contra-
rrevolución antibolivariana no abandonará 
jamás, más aún mientras cuente con el apo-
yo imperialista norteamericano-otanistas, 

su agenda desestabilizadora violenta para 
Venezuela.  

Visto el escenario que se abre este 16-D- 
y luego de sufrir tan contundente derrota,  
pudiese colocarse en el primer orden del 
día de  la oposición de extrema derecha esta 
agenda,  ni tan oculta, a la cual parece ha-
berle dado luz verde el ahora autoimpuesto 
candidato a la reelección en Miranda, Hen-
rique Capriles Radonski, toda vez que des-
conoció el resultado de las primarias donde 
él fue elegido candidato presidencial unita-
rio y su conmilitón, carlos Ocariz, candida-
to a la gobernación de Miranda.

Pública y sospechosa 
ambigüedad

Es pública y notoria, y por ello, no 
menos preocupante, la ambigüedad del 
supuesto líder justicialista en estos días, 
cuando en un primer momento salió a re-
conocer su derrota frente a Hugo Chávez 
el mismo 7 de octubre después de leído el 
primer boletín del CNE, para diez días des-
pués echar un manto de duda sobre a trans-
parencia de los resultados ofrecidos por 
este. Lo mismo han venido haciendo los 
pseudo líderes de derecha Corina Machado 
y Antonio Ledezma

Pudiera obedecer esta conducta a que el 
dispositivo de defensa, o plan “Ch”, fue lo 
suficientemente persuasivo para que Capri-
les Radonski le diera la orden a sus conmi-
litones fascistas –traicionando A su patner 
Leopoldo López- de incendiar a menos las 
principales urbanizaciones clase media de 
la capital y otras ciudades del país esa mis-
ma noche, conscientes que tal atrevimiento 
podría significar una doble derrota a los 
planes desestabilizadores, por lo menos a 
mediano plazo; pues conociendo ya la poca 
diferencia entre su votación y la de Chávez 
en Miranda, casi 7 mil votos, es de anteoji-

to que no iba a desmotivar tajantemente a 
sus muchachos malos, sobre todo si los iba 
a necesitar para el 16-D, después de leído 
el primer boletín del CNE anunciando el 
triunfo de Elías Jaua en Miranda.

Vale recordar que si en algún estado, o 
mejor dicho, urbanizaciones clase media 
alt fueron particularmente fuertes la “gua-
rimbas” en febrero de 2003, este estado fue 
Miranda. Por lo que no cuesta mucho ima-
ginar que de darse en una victoria apreta-
da de Elías Jaua, esta sería la señal de una 
nueva activación para los guarimberos, y 
pudiera decirse también de una nueva fase, 
aunque no tan nueva,  del siempre listo 
plan de desestabilización permanente de la 
oligarquía apátrida y el imperialismo con-
tra Venezuela.

Y es que la extrema derecha venezola-
na se conformaría incluso con echar otro 
manto más de ilegitimidad sobre la figura 
del CNE, que según el último sondeo tiene 
el 76 % de confianza entre los consultados. 
Pues la tarea que cumple por encomienda 
imperialista es la de ganarse a la opinión 
pública internacional para una no descar-
tada  agresión a Venezuela, lo mas pronto 
posible, con la que este sector delira para 
salir de Chávez;   conciente incluso de que 
perderá en Miranda irremediablemente, y 
posiblemente con una brecha a favor de 
Jaua más amplia aún, cuando como con-
secuencia del shock postraumático y post 
electoral que provocó en amplios sectores 
de sus  electoresengañados con el falso 
triunfo de Capriles, estos no saldrán a votar 
el 16-D, sumándosele además el poco inte-
rés que las elecciones regionales concitan 
en estos sectores, que por nada del mun-
do detendrán su éxodo lúdico decembrino, 
menos aún por quien que ya tiene dibujado 
en el rostro la marca del doble derrotado.

El envión de la “Victoria 
perfecta”

Para remate, que  para el triunfo de Elías 
Jaua en Miranda, el envión del contunden-
te triunfo de Chávez, o su llamada victoria 
perfecta,  será determinante, es algo que 
nadie debe poner en duda. Ahra converti-
da en reto para los bolivarianos mirandi-
nos por lo visto. Mientras que el cuadro 
electoral que se prefigura para la  derecha 
venezolana, dividida y resentida como va, 
pero en particular para los partidos Primero 
Justicia y un Nuevo Tiempo, por lo menos 
en Miranda y en Zulia, es desolador.

Pero he aquí el alerta necesario. Y es 
que los datos históricos hablan de un con-
tumaz poco interés de participación electo-
ral en las elecciones regionales, por lo que 
la abstención tiende a ser mayor, obligando 
a los contendores a un mayor esfuerzo tan-
to de motivación como de movilización de 
los electores para este 16 de diciembre.

En el caso del reto ante el cual se en-
cuentran las y los bolivarianos, que pasa 
por una férrea unidad particularmente en 
Miranda –pero que también vale para Cara-
bobo, Lara, Nueva Esparta, Zulia y Táchi-
ra-, es de esperar que más allá de ponerle 
la mano sobre el hombro a sus “gallos” el 
presidente Chávez logre que sus electores 
y electoras  conecten en su imaginario, y 
por encima de todas las fallas y errores,  
el Proyecto Nacional Simon Bolívar III o 
Programa de La Patria con sus expectativas 
locales en todos los órdenes, que es igual al 
anhelado impacto positivo en la construc-
ción de su “vivir viviendo”. En este senti-
do, el más reciente sondeo de la empresa 
Hinterlace, posterior al 7-O, confirma una 
tendencia dura: el 57 % de los encuestados 
cree con Chávez el país va por buen cami-
no.

El presidente reelecto Hugo Chávez: Ahora a completar la vitoria perfecta

Bolivarianos obligados a terminar la tarea de la victoria perfecta este 16 de diciembre
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A PESAR DE LA ADVERTENCIA PERSISTE EL USO DE ESTOS PRODUCTOS

Contraloría Sanitaria alerta sobre aplicación 
de biopolímeros
A partir de los primeros días de 
noviembre se emitirá una reso-
lución que prohíba esta prácti-
ca, al tiempo que se sancione 

drásticamente a quienes incum-
plan la  normativa legal

Por Franco 
Caracas, 22 oct.- Clausurados más de 

240 centros de estética y spa en Caracas, 
por la aplicación ilegal de biopolímeros, 
informó este lunes Deivis Antúnez, direc-
tor del Servicio Autónomo de Contraloría 
Sanitaria.

 Como se recordará, el pasado 21 de di-
ciembre del año 2011, el Ministerio para 
el Poder Popular de la Salud a través de 
este organismo, emitió un comunicado en 
el cual se prohíbe el uso del biopolímero, 
como sustancia de relleno, empleado en 
glúteos y cara.

 Explicó que el referido líquido puede 
migrar a cualquier parte del cuerpo, gene-
rando una reacción de cuerpo extraño, con 
una inflamación y posteriormente una in-
fección que crea un absceso y deformidad 
en la zona.

 Antúnez precisó que hasta la fecha se 
han realizado más de 5 mil 300 inspeccio-
nes.

 Prevén que a partir de los primeros días 
de noviembre se emita una resolución que 
prohíba esta práctica, al tiempo que se san-
cione drásticamente a quienes incumplan 
la  normativa legal en materia de salud y 
prevención de la misma.

 Manifestó el funcionario que esta nue-
va resolución tendrá un efecto mucho más 
prohibitivo y legal. Además de sanciones 
administrativas y penales para aquellos que 
incurran en su aplicación.

 Asimismo, señaló que “también esta-
mos evaluando la publicidad porque estará 
involucrada en la resolución”, ya que estas 
sustancias están rodeadas de una publi-
cidad falsa que aparece en las páginas de 
anuncios de compra venta o en blog.

 Una publicidad afirma que no tienen 
riesgos ni efectos secundarios porque no 
son cirugías, por lo que el ente rector en 
salud extiende un llamado a la población a 
no seguir la practica inescrupulosa de esta 
sustancia prohibida y realizar las denuncias  
a través del portal web www.mpps.gob.ve 
o por los teléfonos 4080538 y 4080540      

 Los biopolimeros son productos que 

pueden ser derivados del petróleo como la 
vaselina o ser de origen vegetal o sintético. 

Estos últimos provienen principalmente de 
la silicona, aunque también pueden conte-
ner otras sustancias como el metacrilato.

SE MANIFIESTA EN LOS ÚLTIMOS MESES DEL EMBARAZO

Hábitos alimenticios saludables previenen 
diabetes durante el embarazo 

La madre puede prevenir esta 
patología en su hijo si ama-

manta al bebé de forma exclu-
siva durante los primeros seis 

meses de vida y mantiene una 
alimentación a base de comidas 

baja en grasas

Por Web RNV/ MinSalud 
23 0ct.- El Ministerio del Poder Popular 

para la Salud (MPPS), a través del Progra-
ma de Salud Endocrino Metabólico, “Buen 
Vivir para el Diabético”, fomenta hábitos 
alimenticios saludables a fin de prevenir la 
diabetes gestacional, patología que se pre-
senta generalmente en los últimos meses 
del embarazo.

 Así lo dio a conocer la doctora Loyda 
Gáffaro de Valera, coordinadora nacional 
del referido programa, quien explicó que 
las pacientes son controladas con una bue-
na alimentación y ejercicio. En caso de ne-
cesitar medicamentos, se usa solamente la 
insulina, ya que las tabletas poseen compo-
nentes que son nocivos para el bebé.

 Señaló que la madre puede prevenir esta 
patología en su hijo si amamanta al bebé de 

forma exclusiva durante los primeros seis 
meses de vida y mantiene una alimentación 
a base de comidas baja en grasas y ricas en 
nutrientes como: cereales, granos enteros, 
frutas, hortalizas, productos lácteos, pro-
teínas sin grasas, alimentos bajos en sal y 
por supuesto, al realizar alguna actividad 
física.

 Gáffaro expresó que es importante que 
la población tome medidas para prevenir y 
controlar la enfermedad, debido a que hay 
personas que la padecen y no lo saben. Por 
esta razón, recordó que la diabetes tipo I se 
presenta cuando el páncreas pierde su capa-
cidad de producir la insulina, por lo que es 
indispensable e insustituible el tratamiento 
con inyecciones de insulina, además de una 
buena alimentación.
 
Cuidados durante el embarazo

 A las mujeres embarazadas que nunca 
han tenido diabetes pero que han tenido el 
nivel de azúcar elevados en la sangre (glu-
cosa) durante el embarazo, se las clasifica 
de tener diabetes gestacional.

 Este tipo de diabetes comienza cuando 
el cuerpo no es capaz de producir y usar 
toda la insulina que necesita para el emba-
razo. Sin suficiente insulina la glucosa no 
puede separarse de la sangre y convertir-

se en energía. La glucosa se 
acumula en la sangre hasta 
alcanzar niveles muy eleva-
dos. Esto se conoce como 
hiperglicemia.

 La diabetes gestacional 
se manifiesta en la madre en 
los últimos meses del emba-
razo, después que el cuerpo 
del bebé este completamen-
te formado pero mientras el 
bebé está creciendo.  Debi-
do a esto, la diabetes gesta-
cional no causa defectos de 
nacimiento como los que se 
observan en las madres con 
diabetes antes del embarazo.

 El exceso de grasa puede 
llevar a la macrosomía, o sea 
un bebé “gordo”. Los bebés 
con macrosomía enfrentan 
problemas de salud, inclu-
yendo lesión de los hombros 
al nacer. Debido al exceso de insulina pro-
ducido por el páncreas del bebé, los recién 
nacidos pueden presentar niveles bajos de 
glucosa en la sangre y corren un riesgo más 
alto de complicaciones con la respiración. 
Los bebes con exceso de insulina se con-
vierten en niños con riesgo de obesidad y 

adultos con riesgo de desarrollar la diabe-
tes tipo 2.

 Gaffaro recomendó a las mujeres que 
le hayan diagnosticado la enfermedad, que 
deben asistir regularmente al hospital don-
de le refieran para su control y cumplir un 
plan de alimentación saludable para usted 
por su nutricionista.

Nueva resolución tendrá un efecto mucho más prohibitivo y legal. Además de sanciones 
administrativas y penales

La diabetes tipo I se presenta cuando el páncreas pierde 
su capacidad de producir la insulina,
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Venenosas, pero útiles
La boca de la “Mamba negra” 

es tan oscura que parece la 
profundidad de un sepulcro, 
a esa característica debe su 

nombre, pese a que el color de 
su piel varía entre el amarillento 

y el gris metalizado.

Por Juliett Morales García
La Habana (PL).- De los reptiles africa-

nos, esta serpiente es la más temible, puede 
inyectar hasta 100 miligramos de veneno 
con el que mata a sus presas antes de que 
se conviertan en su almuerzo y también es 
capaz de matar a un ser humano con solo 
inocularle entre 10 y 15 miligramos de su 
ponzoña.

Pero por muy atemorizante que pueda 
parecer, esta  especie de víbora guarda un 
valioso tesoro para la medicina: su toxina 
contiene un potente analgésico capaz de 
aliviar los dolores de personas que padez-
can cáncer en estado avanzado.

ANALGESICO VALIOSO
Científicos del Instituto de Farmacolo-

gía Molecular y Celular, próximo a Niza, 
Francia, estudiaban más de 50 especies de 
serpientes en busca de alguna sustancia útil 
para aliviar el dolor, cuando descubrieron 

la valía del 
veneno de la 
mamba negra.

Durante ex-
perimentos con 
ratones obser-
varon que cier-
tas proteínas, 
que llamaron 
mambalginas, 
tienen efec-
tos analgési-
cos, sin causar 
ningún efecto 
indeseado de 
consideración.

En la actua-
lidad, algunos 
pacientes oncológicos reciben inyecciones 
de morfina, una droga opiácea, para cal-
mar el dolor, pero este medicamento pue-
de provocar adicción, vómitos, dificultad 
para pensar, dolores de cabeza, y espasmos 
musculares.

Los investigadores saben que las mam-
balginas alivian ese malestar por una ruta 
diferente al de la morfina, pero aún desco-
nocen por qué la mamba negra la produce, 
publicaron en la revista británica Nature.

Según explican los expertos, dado que 
los mecanismos generadores del dolor son 
similares en roedores y humanos, es posi-

ble que se 
desarrollen 
analgésicos 
aplicables en 
la práctica 
clínica ba-
sados en los 
r e s u l t a d o s 
alcanzados 
en ratas.

Sin em-
bargo, es 
necesario te-
ner cautela, 
porque esta 
i n v e s t i g a -
ción con el 
veneno de la 

mamba negra es muy preliminar por lo que 
sería prematuro asegurar el éxito futuro en 
el desarrollo de un analgésico para tratar 
dolores o no, aclaró el autor principal del 
estudio, Eric Lingueglia.

“Es necesario realizar muchos más estu-
dios en animales”, señaló.

TESORO MEDICINAL
No solo la mamba negra podría ser una 

fuente para el desarrollo de potentes anal-
gésicos, recién investigadores de la Es-
cuela de Higiene y Medicina Tropical de 
Liverpool y la Universidad de Bangor des-

cubrieron que otras serpientes y lagartos 
emplean toxinas con un fin muy distinto al 
de asesinar a su presa de un paro cardiaco.

Parte de estas toxinas son usadas por las 
serpientes para aliviar cualquier malestar 
físico, que como cualquier ser vivo, puede 
tener un reptil, por muy ponzoñoso que sea.

Tal hallazgo podría conducir al desarro-
llo de medicamentos seguros y efectivos 
para tratar enfermedades.

Este sorprendente descubrimiento di-
fundido en la publicación Nature Commu-
nication, del grupo editorial Nature, se rea-
lizó mediante la comparación del genoma 
de serpientes y lagartos venenosos.

“Las glándulas de veneno de las serpien-
tes parecen ser un crisol para la evolución 
de nuevas funciones de las moléculas, al-
gunas de las cuales quedan retenidas en el 
veneno para matar a la presa. Pero otras se 
modifican para realizar nuevas funciones 
en otros tejidos del organismo”, señaló el 
autor principal de ese estudio, Nicholas 
Casewell.

En esos casos, la naturaleza se encargó 
de hacer un trabajo que a los investigadores 
les cuesta mucho trabajo lograr: separar los 
compuestos tóxicos del veneno, de otros 
con propiedades medicinales.

*Periodista de Prensa Latina

Consulta Médica: Bursitis
Bursitis, y también bulsitis, es 
la inflamación de un pequeño 
saco o bolsa situado en  luga-

res de máxima movilidad de un 
tendón, músculo o piel, cuando 

estos pasan sobre prominen-
cias óseas o están en contacto 

directo con el hueso en los 
movimientos articulares.

Por José A. de la Osa*
La Habana (PL).-La bolsa contiene un 

tejido productor de una mínima cantidad 
de líquido que actúa  como “almohadilla” o 
“amortiguador”, a fin de minimizar la fric-
ción y evitar lesiones al tendón o estructu-
ras vecinas.

Así, con magisterio, define el doctor 
Diego A. Artiles Granda la entidad médi-
ca que abordamos en la columna de hoy.  
Nuestro entrevistado, especialista de se-
gundo grado en Ortopedia del Hospital 
“Fructuoso Rodríguez” de La Habana, es 
Profesor Auxiliar y Consultante, Máster en 
Urgencias Médicas y miembro del Grupo 
Nacional de Ortopedia.
- ¿En qué localizaciones del cuerpo se 
manifiesta con mayor frecuencia la bur-
sitis?
- Principalmente en hombro, cadera, el ten-
dón de Aquiles y la articulación del primer 
dedo del pie. En la rodilla y el codo a este 
proceso se le denomina higroma.
- ¿Tiene una causa común con indepen-
dencia de su ubicación?

- Las causas pueden ser diversas. Cuan-
do la bolsa está cercana a un tendón y hay 
una lesión previa en éste que puede tener 

depósitos de calcio en su interior, irrita y 
trasmite estos a la bolsa (bursitis calcifica-
da). 

En el caso de los higromas es general-
mente un golpe tangencial el que produce 
la inflamación, encontrándose mayor pre-
sencia de líquido. En enfermedades como 
la “gota” la existencia de cristales de ácido 
úrico congestiona la bolsa.
- ¿Cuáles son los principales factores de 
riesgo para su aparición?
- Microtraumas repetitivos en profesiones 
que demandan brazos elevados y separados 
del cuerpo (peluqueras, carpinteros, ciru-
janos), el paso de un tendón sobre promi-
nencias óseas, como se ve en deportistas 
(lanzadores, corredores) y bailarines. Y las 
cargas de peso, como las amas de casa que 
llevan sus jabas, pueden desencadenar una 
crisis.
- ¿A qué edades en general suele apare-
cer este trastorno?
- En dependencia del factor causal. Te diría 
que es más frecuente entre la cuarta y sexta 
década de la vida.
- ¿Son igualmente comunes en el sexo 
masculino y el femenino?
- Ambos sexos están afectados, pero los 
hombres, al realizar tareas más laboriosas, 
son  más propensos a sufrir bursitis.    
- ¿Qué síntomas y signos suele presen-
tar?
- El dolor es de gran intensidad y se exacer-
ba en la noche, impidiendo el sueño. Hay 
limitación del movimiento articular que de 
extenderse el proceso en el tiempo puede 
dejar “pegada” (rígida) la articulación. En 
la fase aguda hay calor local y a veces en-
rojecimiento del área.
- ¿Qué procederes se emplean para esta-
blecer el diagnóstico?
- El cuadro clínico permite hacer el diag-

nóstico en la totalidad de los 
pacientes. Como métodos 
complementarios, nos ayu-
damos del Ultrasonido, las 
radiografías y la Resonancia 
Magnética Nuclear.
- ¿La bursitis es curable o 
más comúnmente tiende a 
convertirse en una dolencia 
crónica?
- Es curable con un trata-
miento adecuado, pero mu-
chas veces evoluciona a la 
cronicidad, dando lugar al 
“hombro congelado” si ocu-
rre en esta localización.
- ¿En qué consisten los tra-
tamientos?... ¿La fisiotera-
pia puede ayudar al alivio o 
cura del dolor?
- El tratamiento difiere de la fase en que se 
encuentre el proceso. Si es aguda, se indi-
cará crioterapia (fomentos fríos, bolsas de 
hielo), analgésicos y antinflamatorios y de-
rivados de la cortisona. La fisioterapia tiene 
indicación muy valiosa cuando el proceso 
se va cronificando.

La indicación de ejercicios y masajes, 
así como la termoterapia (calor) en sus di-
ferentes formas (diatermia, ultrasonido) y 
la electroterapia (corrientes) desempeñan 
un papel importante en la terapéutica.
- ¿Avala usted la infiltración intrarti-
cular que, como sabemos, consiste en 
inyectar un fármaco dentro de la articu-
lación?
- Soy partidario de las infiltraciones, siem-
pre que se haga un uso adecuado. No prac-
tico más de tres infiltraciones y no delego 
en otro personal la realización de este pro-
ceder.
- Resumidamente, ¿cuál es el pronóstico 

de esta enfermedad?
- Diría que es bueno, pues aún con persis-
tencia de síntomas, y a pesar de un trata-
miento conservador, se puede realizar un 
abordaje quirúrgico con técnicas de míni-
mo acceso que evitarían las complicacio-
nes dadas por limitación dolorosa de las 
actividades, de acuerdo con la localización 
de la zona afectada.
- ¿Le quedaría algún comentario final?
- Sensibilizar al personal profesional que 
atiende a estos pacientes (médicos, fisia-
tras) sobre todo cuando el hombro es el 
afectado, puesto que el dolor es muy inten-
so, comparable con el del cólico nefrítico 
o el del parto, y generalmente llegan a no-
sotros después de varias noches de vigilia.

*Periodista cubano. Colaborador 
de Prensa Latina
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UN  COMITÉ DE ADULTOS MAYORES PETAREÑO QUE VA CONTRA VIENTO Y MAREA

Su grito de guerra: “Emprendedores 
de la aldea: ejercicio,  salud y vida”

Este colectivo petareño luce hoy con orgullo cómo ha recuperado su autoestima gracias a la labor de la Misión Barrio Adentro y las políticas 
de inclusión social del gobierno bolivariano.

Por Carlos Machado Villanueva

La calle Los mangos del sector Urdaneta 
en el barrio La Pradera de Petare, si bien 
es como se dice popularmente una “calle 
ciega”; desde hace ya algunos días ha po-
dido ver cómo un grupo de adultos mayo-
res, empinándose  por encima de todas las 
dificultades, sigue construyendo su buen 
vivir de la mano de la Misión Barrio Aden-
tro Adulto Mayor; su joven facilitador, con 
su inconfundible acento cubano , se los re-
cuerda cada vez que puede: “Ustedes son 
“Los emprendedores de la aldea”, antes de 
comenzar la rutina de ejercicio del día.

“¿Qué pasa con esos huesos? Están so-
nando por ahí”, dice en voz alta el facilita-
dor, quien también en voz alta cuenta hasta 
ocho, al parecer la cantidad de veces  mé-
dicamente idónea que debe realizarse una 
misma rutina de ejercicio. A pesar de ello, 
Maritza, quien  a duras penas llega a los 
70, se cansa en medio de los ejercicios y 
doblándose se detiene respirando con di-
ficultad, mientras se sostiene con sus dos 
manos sobre sus rodillas. Ha tenido fiebre 
los últimos días. Aun así, su facilitador res-
ponde a la pregunta sobre la conveniencia 
de su asistencia a la jornada matutina de 
ejercicios: Claro que sí puede, así expulsa 
esa fiebre. Si se queda en su casa se enfer-
ma más”.

Con sus bastones de mando con los co-
lores del pabellón nacional, hacen un cír-
culo y comienzan a girar. Maximinah llega 
acompañada, y siente con agrado dibujado 
en su rostro cómo uno de sus nietos, el más 
pequeño, se afana por seguir también la ru-
tina junto con ella mientras balbucea con 
su dulce voz las indicaciones del entrena-
dor, a la vez que se agarra del pantalón de 
su abuela para no caerse mientras gira con 
ella aparatosamente y riendo de alegría. 
Por cierto, muchas de las abuelas del sector 
no se han incorporado aún a esta actividad 
por tener que cuidar sus nietos mientras sus 
hijas, madres solas en su mayoría, trabajan, 
se oye decir con sentimiento a alguien del 
grupo.

Diminuta, Juana Castañeda, cariñosa-
mente Juanita, a sus 83 años llega con su 
recipiente tapado con un pañito de cocina, 
en el cual mete la mano mientras es obser-

vada con anhelo por sus colegas. Tomados 
con delicadeza entre los dedos índice y 
pulgar de su mano derecha los va sacan-
do uno a uno: ora los dulcitos de coco, 
ora los de leche, que le son arrebatados 
en medio de una algarabía y que actua-
ran como oportunos energizantes después 
de terminada la faena de la mañana. Ella 
los vende a precios solidarios, palabra 
esta que encierra uno de los valores que 
para este colectivo es orden a cumplir.

Vivir sin angustias
Su empeño es tal que al parecer no los 

detiene, ni las enfermedades,  ni el pestilen-
te olor de una deposición perruna en medio 
de la calle; ni la inconciencia de ciertos ve-
cinos que parecen mas bien motivados por 
el odio a todo lo que huela al “vivir bien” 
que impulsa el actual gobierno bolivariano 
por algunos medios de comunicación. Y 
si un día aparece una moto o un vehículo 
ocupando la sombra que les brinda el añejo 
y frondoso árbol de mango debajo del cual 
la paramédico del módulo de Barrio Aden-
tro les toma 3 veces la semana la tensión 
y lleva el control con sus anotaciones, los 
protagonistas de esta historia se cambian 
de lugar, a pleno sol incluso. Para ellos, la 
vida, mejor aún: su nueva  mejor vida, debe 
continuar, y punto.

De este modo, pues, los integrantes del 
Comité de Adultos Mayores “Los empren-
dedores de la aldea” han decidido esperar 
el regreso a su espacio inicial  mientras se 
culminan los trabajos de reacondiciona-
miento de los espacios donde  funcionarán 
las también nuevas, en la comunidad, aldea 
universitaria del sector Urdaneta “Modesta 
Veitía”  y la fábrica artesanal de Chocolate 
Oderí: dos amplios galpones que integran 
el conjunto edificativo que, en la cresta de 
una alta colina del sureste petareño por su 
vertiente norte mira al Waraira Repano y 
por la del sur a la urbanización “Los na-
ranjos” del Hatillo, de la cual la separa el 
Río Guaire más abajo, y que estuvieron 
abandonados por más de 20 años, siendo 
expropiados por instrucción del entonces 
vicepresidente Elías Jaua y puestos al ser-
vicio de esta comunidad.

Recuerda Columba Veitía, integrante 
del comité y del consejo comunal de sec-
tor, que antes de fallecer su hermana, una 
recordada luchadora social del sector, de-
cía que “mi sueño es ver a mis nietos ir a 
la universidad a dos cuadras de mi casa”.

Juvenal Mercado Blanquiset, con su 76 
años, 35 de los cuáles transcurridos en Ur-
daneta,  es optimista sobre las expectativas 
que se abren para este sector social antes 
excluido de una política de atención inte-
gral como la que lleva adelanta la Misión 
Barrio Adentro para ellos.

“Nosotros tenemos fe en el presidente 
Chávez. Aquí en el barrio donde yo vivo 
hay personas que le han dado su casa, las 
han ayudado. Están saliendo pensiones y sí 
tenemos esperanzas, la esperanza nunca se 
pierde. Estamos agradecidos con el gobier-

no y queremos ayuda para seguir adelante, 
para no decaer.
- ¿Cómo se movilizaron ustedes, los 
adultos mayores de esta comunidad, el 7 
de octubre en defensa de sus logros?
- Nosotros nos paramos temprano, al to-
que de diana, y sin desayunar nos fuimos 
a votar. Porque muchos de nosotros somos 
rojos-rojitos y apoyamos al presidente para 
seguir en esta  campaña, en esta cosa posi-
tiva que está dando el gobierno. No somos 
negativos, somos positivos  y tenemos fe 
que sí se puede hacer. No hay nada que per-
der sino ganar.

Una de las propuestas de Mercado para 
esta nueva etapa que vivirán, es que se les 
dote de medicamentos gratis en su comuni-
dad, pues aún muchos adultos mayores se 
ven obligados a gastar parte de su pensión 

Abuela y nieto se divierten con la rutina de ejercicios

El Comite de  adultos mayores “Emprendedores de la aldea” no se arredra ante las dificultades, pasa por encima de ellas y sigue construyendo su buen vivir en su comunidad
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en adquirirlos, a veces a precios inaccesi-
bles.
- ¿Como está su salud?
- Me siento positivo. Me siento bien. Yo 
tengo diabetes, problemas con la próstata; 
pero tengo mi control. Hago gimnasia, tro-
to todas las mañana pero me siento bien. 
Me tomo  mis medicamentos y  adelante. 
No hay posibilidades de caer. Bueno, con 
el favor de Dios vivir los años que me que-
dan, pero sin angustias. Y cosas negativas 
no las pienso.

Un despertar
Para Marta Gómez, o “Santa Marta”, 

como la llaman sus compañeras, al parecer 
por ser oriunda de esa población colom-
biana, también se abren tiempos de sueños 
realizables para esta comunidad adulta-

mayor.
“Bueno, para nosotros los adultos mayo-

res aquí, ha sido un despertar, ya que este 
círculo de abuelo nos ha ayudado mucho 
para reencontrarnos con nosotros como ve-
cinos. Porque en realidad antes nos veía-
mos en la calle y nada, seguíamos “nuestro 
camino” indiferentes. Pero ahora con este 
club de abuelos nos encontramos, compar-
timos, que esto en realidad ha sido muy va-
lioso para nosotros”.
- ¿Cómo hacer para que las abuelas del 
sector que cuidan a sus nietos puedan 
participar con ustedes?
- Bueno, en realidad, en la comunidad hay 
muchos adultos mayores que no pueden 
asistir por diferentes razones. Por ahí hay 
unos con problemas de discapacidad pero 
igual los atendemos, visitamos su casa, y 

siempre están pendientes de la actividad 
que estamos haciendo.  Y cuando se hace  
alguna actividad les participamos. Aunque 
físicamente no están aquí, sí están al tanto 
de lo que estamos haciendo en nuestras 
comunidades.

Precisamente, Gómez es una de las res-
ponsables de llevar el censo de personas 
adultas mayores del Comité “Los empren-
dedores de la aldea”.

Mery Alcalá, la más alta de los integran-
tes del Comité de Adultos Mayores “Los 
emprendedores de la aldea, y una de las 
más motivadoras del grupo, a decir de su 
permanente sonrisa y buen estado de áni-
mo, dice en cuanto a sus expectativas de la 
nueva etapa post 7-O con la continuidad de 
la revolución bolivariana: “Bueno, hemos 
avanzado muchísimo. Desde que estamos 
aquí se han integrado muchas abuelitas. 
Aquí compartimos, celebramos los cum-
pleaños cada tres meses. Nos divertimos 
mucho: gozamos, bailamos y ‘brinquetea-
mos’”.
- ¿Y que esperan a partir de ahoraaho-
ra?
- Que nos ayuden. Para estos próximos 
seis años esperamos muchas cosas. Que 
nos ayuden con las medicinas; con algunas 
abuelitas que no pueden venir porque están 
enfermas. O sea, que les llegue la ayuda.

Termina la faena y  se retiran a sus que-
haceres, no si antes gritar en coro su grito 
de guerra: “¡Emprendedores de la aldea: 
ejercicio: salud y vida!”. Los ve partir la 
“matrona” mata de mango y quizás tam-
bién sus hijos igual de verdes y frondosos 
desde el fondo de la vertiente norte de la 
calle “Los mangos”,  donde una vez, ante-
rior a estos 13 años de revolución, existió 
un barriecito pequeño: “Los miserables”, 
y cuyos habitantes decidieron un buen día 
cambiar de nombre y llamarse “Bicentena-
rio-naranjal”, rescatando en parte su origen 
histórico de sembradío de matas de naran-
jas,  que explicaría en parte la presencia de 
muchas matas de mango juntas, para brin-
darle la necesaria sombra.

Por lo visto la revolución, y 
su protagonista principal, el pue-
blo, todo lo pueden, más aún cuan-
do de recuperar la autoestima se trata.

Juvenal Mercado: “No hay posibilidades 
de caer”

Marta Gómez: “Ha sido un despertar para 
nosotros”.

Mery Alcalá: “Aquí compartimos. Nos 
divertimos mucho”.

No sólo durante los ejercicios ellos saben la importancia de permanecer unidos
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Egresa por primera vez un director de bandas 
de la Escuela Superior José Ángel Lamas

Samuel Navarro, quien tuvo 
la oportunidad de dirigir en un 
gran espectáculo musical a la 

Banda Marcial de Caracas, reci-
bió de manos de la directora de 
la Escuela Superior de Música 
José Ángel Lamas, Floria Pa-
redes y demás docentes de la 

casa de estudios mejor conoci-
da como la “Casa de la Prime-

ras Letras”, su título como lo 
acredita director de bandas.

Versión EP
28 oct. En un emotivo concierto desarro-

llado la mañana de este domingo 28 de oc-
tubre, en  el recién remozado  Teatro Prin-
cipal de la ciudad de Caracas, egresó por 
primera vez luego de 143 años de fundada 
el primer director de bandas de la Escuela 
Superior de Música José Ángel Lamas.

Así lo informó, Nathaly Bonett, presi-
denta de la Banda Marcial Caracas quien 
destacó que   estás acciones contribuyen al 
desarrollo de actividades relacionadas al 
hecho cultural. “El Gobierno del Distrito 
Capital mantiene una política de apoyo a la 

música académica”.
Este espectáculo musical  duró de 60 

minutos, cuyos temas dirigidos por Nava-
rro fueron: Scenes from The Louvre, Japa-
nese Tune, Tríptico para Banda, Melodías 
Venezolanas de Siempre, Suite Pernambu-
cana de Bolso, El Porfiao y Alma Llanera.

Floria Paredes destacó que “esta casa 
de estudios es la más antigua del país. Hoy 
28 de octubre estamos celebrando los 143 
aniversario de fundada, por cuanto lo ce-
lebramos con un concierto que se dio en 
conjunto con la Banda Marcial de Caracas 
y la escuela”.

Indicó que gracias a la visita que realizó 
la Jefa de Gobierno, Jacqueline Faria a la 
escuela se ejecutó un proyecto correspon-
diente a la fusión de la Escuela José Ángel 
Lamas y la Banda Marcial de Caracas, “de 
allí ocurrió que los egresados de la Cátedra 
de Dirección Orquestal mención Bandas 
dirigieran la legendaria Banda Marcial de 
Caracas, lo que ha generado muchas activi-
dades como pasantías a los estudiantes de 
las diferentes cátedras”

“Agradecemos a la ciudadana Jacqueli-
ne Faria por haber asumido este reto, como 
también agradecemos por ese convenio que 
la escuela este funcionando y se esté dando 
a conocer”,  agregó.

Por su parte el egresado Samuel Navarro 

manifestó “estoy muy agradecido y para mi 
es satisfactorio el hecho de poder hacer mi 
acto de grado con la Banda Marcial Cara-
cas. Ciertamente era difícil al principio en-
contrar una agrupación que se solidarizara 
con los procesos pedagógicos. Gracias a 

Dios y a través del Distrito Capital me dio 
la oportunidad de hacer el grado sino que 
también se parte de los proceso pedagó-
gicos de Escuela Superior de Música José 
Ángel Lamas”.

LOS ÚLTIMOS HALLAZGOS SE LOCALIZARON EN EL ESTADO LARA

Buscan evidencias directas de la caza 
de mastodontes por humanos

Investigadores del IVIC han 
encontrado herramientas huma-

nas junto a piezas dentales de 
estos animales.

Altos de Pipe, 29 de oct.- (Mariel Ca-
brujas M.).- Estudios de prospección geo-
lógica e información de pobladores del es-
tado Lara permitieron el hallazgo de piezas 
dentales de un mastodonte juvenil y de otro 
individuo de mayor edad, junto a una pie-
dra trabajada por el hombre. 

El hallazgo se realizó en un lugar situa-
do entre Carora y Barquisimeto, gracias a 
excavaciones efectuadas por el peleóntolo-
go Ascanio Rincón y el ingeniero Andrés 
Solórzano, investigadores del Laboratorio 
de Biología de Organismos del Centro de 
Ecología del Instituto Venezolano de In-
vestigaciones Científicas (IVIC).

“La roca tallada data de la misma época 
de los restos de mastodonte, pues en ambos 
se encontró el mismo material sedimenta-
rio” explicó Rincón. Sin embargo, aun no 
se ha descubierto evidencia directa para 
determinar que el mamífero fue cazado con 
el fin de alimentar a las primeras poblacio-
nes humanas, a pesar de que la presencia de 
herramientas sugieran que ambas especies 
convivieron.

Todavía falta camino por recorrer para 
aclarar el panorama. “Tenemos vestigios 
indirectos de la relación por la aparición 
de los instrumentos, pero no hemos hallado 
puntos de percusión en huesos de masto-
donte que nos indiquen si efectivamente el 
hombre usaba las herramientas para desta-
zar animales, produciendo heridas en los 
huesos que se pudieran apreciar hoy” deta-
lló el paleontólogo.

Durante las excavaciones efectuadas en 
el año 2009, inscritas en el proyecto Pa-
leomapas del IVIC, también se localizaron 
dientes de caballos, así como fósiles de ma-
crauquenias y gliptodontes, que conforma-
ban parte de la mega fauna que, según las 
evidencias, habitaba en Venezuela entre 27 
y 10 mil años atrás aproximadamente.

Losrestos fueron hallados entre tres y 
cuatro metros de profundidad y encontra-
dos por la población cercana, que descono-
cía la existencia de los fósiles y excavaron 
para aprovechar los recursos acuíferos en 
la siembra.

Todavía se desconoce la edad exacta 
de los fósiles. Para ello, serán sometidos a 
pruebas de carbono-14, ya que este isótopo 
se encuentra en todas las muestras orgá-
nicas con menos de 45.000 años de anti-
güedad. De igual manera, no se ha podido 
determinar a qué especie pertenecen estos 
individuos, labor que amerita más eviden-
cias. Sin embargo, se presume que pudiese 

tratarse del Stegomastedon waringi, dise-
minada en la parte norte de Suramérica, 
según lo refiere la literatura.

La custodia legal de los especímenes 
pertenece al IVIC actualmente, por cum-
plir con las condiciones establecidas para 
protegerlos, tal como se estableció en pro-
videncia del Instituto de Patrimonio Cultu-
ral (IPC), ente regulador de la materia en 
Venezuela.

Asentamientos criollos
Los mastodontes, clasificados taxonó-

micamente en el género Stegomastedon, 
fueron mamíferos herbívoros de origen 
Norteamericano y con características si-
milares al elefante actual. Se presume que 
aparecieron en La Tierra hace aproxima-
damente 45 millones de años y llegaron al 
continente a través de las conexiones entre 
los continentes generadas por el descenso 
del nivel del mar, evento que ocasionó el 
congelamiento de los cuerpos de agua.

El Stegomastedon, cuyo cuerpo estaba 
recubierto por pelo grueso, formó parte de 
las especies de fauna que recorrían la geo-
grafía venezolana en búsqueda de alimen-
to.

Imaginar a estos animales atravesan-
do con sus gruesas patas las tierras de la 
actual Sierra de Perijá, en el estado Zulia, 
así como los territorios de Falcón, Lara y 

Monagas, es posible gracias a los aportes 
de los resultados de las investigaciones pa-
leontológicas.

Samuel Ascanio: “Estoy muy agradecido y para mi es satisfactorio el hecho de poder 
hacer mi acto de grado con la Banda Marcial Caracas. 

Una muestra del histórico hallazgo
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TRINCHERAS DE IDEAS

El pueblo panameño derrotó en Colón a la oligarquía
Humberto Gómez García

Visiblemente molesto por la 
contundente derrota que le 
acaban de infligir los traba-
jadores y pobladores de la 
ciudad de Colón, donde se 

asienta el segundo puerto libre más 
grande del mundo, el oligarca presi-
dente panameño, Ricardo Martine-
lli, se vio obligado  precisamente por 
la presión de la lucha popular en las 
calles de Colón y otras ciudades de 
la nación itsmeña, a dar marcha atrás 
a la ley que la burguesía de ese país 
pretendió imponer para sacarle más y 
mayores beneficios a los terrenos de la 
Zona Libre que serían vendidos “por la 
mano invisible del mercado”.

En la votación en el Parlamento no 
hubo ni una abstención ni un voto en 
contra. Los 59 diputados votaron uná-
nimemente la derogación de la Ley 72. 
Es decir, la sensatez que impuso el te-
mor al pueblo que no fue llamado a dar 
su opinión ni nada que se le parezca, 
simplemente la burguesía impuso su 
poder. Pero ese poder trató tardíamen-
te de blindarse porque los caleteros, 
cargadores, grueros y el personal que 
labora o se mueve en el puerto, a los 
que sumaron familiares, la gente de los 
barrios y prácticamente todas las co-
munidades, los pequeños empresarios 
y comerciantes; hombres y mujeres 
recios y curtidos que dieron un extraor-
dinario salto cualitativo en su lucha –
inexorablemente política–  le dieron 
una lección contundente no sólo a los 
oligarcas y grandes empresarios de las 
finanzas y el comercio sino a ese sumi-
so parlamento. 

El pueblo panameño, representado 
en la vanguardia obrero/popular de 
Colón, mostró su poderoso músculo 
a las clases dominantes. Con firmeza, 

contundencia y decisión ese pueblo 
se lanzó a la calle desde el momento 
mismo que el dócil parlamento pana-
meño aprobó la Ley y el Presidente le 
puso el ejecútese. Jamás pensó la bur-
guesía panameña y transnacional, los 
políticos tradicionales que el pueblo re-
accionara de manera tan contundente 
en una acción de calle que crecía por 
día, acción que fue brutalmente repri-
mida por la policía del régimen cuyos 
policías asesinaron a sus hermanos, 
golpearon a cientos de ellos, pusieron 
en prisión a los dirigentes más desta-
cados de la protesta. 

Pero, al débil gobierno del empre-

sario Martinelli, comenzó a írsele la 
situación del control político y las pro-
testas se comenzaron a extender por 
todo Panamá y podía transformarse en 
una insurrección cuyos alcances lucían 
imponderables, afectando seriamente 
todo el proceso del tránsito de buques 
por la Zona del Canal y quizás el futuro 
mismo de Panamá. 

La Contraloría General de Panamá 
informó que la Zona Libre de Colón 
tendría el presente año un movimiento 
comercial de 12.447.646 millones de 
dólares, cifra descomunal que contras-
ta brutalmente con ese 45% o más de 
los habitantes de Colón sumidos en la 

mayor pobreza. Pese a ese manejo mil 
millonario producto del comercio, una 
cifra superior al 25% está desemplea-
da y en una población que crece de-
mográficamente el 15% de su juventud 
sufre de desempleo crónico, es decir, 
que no tienen alternativa. 

Evidentemente que el gobierno de 
Martinelli cometió un gravísimo error 
político y tiño de sangre sus manos de 
explotador, víctimas que seguramente 
el pueblo panameño le cobrará en al-
gún momento. Pero esa lucha, en un 
país de suyo tan tranquilo como Pana-
má, con toda seguridad que va a tener 
repercusiones y consecuencias polí-
ticas en la nación, sobre todo en los 
sectores explotados, oprimidos, mar-
ginados, excluidos e invisibilizados; 
las clases proletarias, campesinas, 
indígenas; los medianos y pequeños 
empresarios, la juventud, las mujeres, 
los sindicatos que seguramente le-
vantarán la bandera de una asamblea 
constituyente y de un cambio político a 
fondo en las estructuras de la vetusta y 
anacrónica sociedad panameña, llena 
de injusticias y desigualdades.

Otro pueblo de América que se le-
vanta indignado contra las injusticias y 
la explotación secular. Después de la 
insurrección de Colón ya nada va a ser 
igual en Panamá. 

(20/10/12) (humbertocaracola@gmail.
com) (Miembro directivo del Movimiento 

Social de Medios Alternativos y Comunita-
rios MoMAC) (Con Chávez y la revolución 
bolivariana y socialista, todo) (Luchemos 

por la libertad ¡ya! de los 5 patriotas cuba-
nos presos en las mazmorras norteameri-

canas) 

Héctor Gutiérrez: El racismo surgió como una ideología para reforzar el colonialismo
A modo de reflexión manifestó 

que “si queremos descoloni-
zarnos hay que reconocer las 

ancestralidad y la diversidad en 
la humanidad”. 

Versión EP
25 oct.- El Instituto de Investiga-

ciones Estratégicas sobre África y su 
Diáspora (Centro de Saberes Africa-
nos) inició este jueves el ciclo de 
conferencias Procesos de resisten-
cia en África y Abya Yala. 

Esta primer ponencia, realizada 
en la sede de Sabana Grande del 
Centro de Saberes Africanos, estuvo 
a cargo del sociólogo y diplomado en 
Saberes Africanos Héctor Gutiérrez, 
quien se refirió a diversos aspectos 
relacionados con colonialismo y co-
lonización. 

El conferencista refirió que el ra-

cismo es un legado salvaje que fue 
utilizado para justificar la expolia-
ción, para mandar a la gente a la 
guerra, entre otras atrocidades, “sur-
gió como una ideología para reforzar 
el colonialismo”. 

Asimismo, comentó que el colo-
nialismo se centró en deshumanizar 
a determinados grupos de personas 
“para que éstas sean vistas como 
seres inferiores, casi como anima-
les”. 

En este orden de ideas, aseve-
ró que el colonialismo se presenta 
como un proceso que viene a traer 
orden, progreso y mejor calidad de 
vida “cuando en realidad los coloni-
zadores se dedican a suprimir cos-
tumbres, religiones, culturas, entre 
otras actividades autóctonas, a los 
habitantes de los territorios que lo-
gran someter”.

Citando a Boaventura de Sousa 

Santos, autor del libro Una episte-
mología del Sur, Héctor Gutiérrez 
señaló que el capitalismo y el colo-
nialismo están aún vinculados pro-

fundamente aunque las formas de 
articulación hayan variado a  lo largo 
del tiempo. 

El colonialismo se centró en deshumanizar a determinados grupos de personas
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Totó la Momposina: De Colombia 
para el mundo entero

Lleva en su sangre, en su voz y 
su rostro los rasgos distintivos 

de sus ancestros, la mezcla de 
los indígenas y los negros afri-
canos de las costas del Caribe 

colombiano.El sonido de las 
cumbias, porros, mapalés, fan-

dangos y tantos otros ritmos au-
tóctonos la acompañan desde 
niña, heredado de sus padres, 
quienes la enseñaron a cantar 

y bailar en su natal Talaigua, en 
el departamento de Bolívar, a 

orillas del río Magdalena.

Por Maylín Vidal *
La Habana (PL) Hace muchos años 

dejó de ser Sonia Bazanta para convertir-
se en Totó la Momposina, una de las más 
grandes y respetadas cultoras del folclor 
latinoamericano, que, tras casi cuatro déca-
das, regresó a La Habana para regalarle a 
los cubanos su arte y amor como invitada 
ilustre del I Encuentro de Voces Populares, 
el cual se efectúa del 22 al 28 de octubre.

En el lobby del Hotel Quinta Avenida, 
en la barriada capitalina de Miramar, esta 
mujer alegre, vivaracha y muy espiritual, 
quien afirma que para defender la música 
se necesita bastante dignidad, conversó 
en exclusiva con Prensa Latina sobre el 
homenaje cubano, acerca de la vida y los 
momentos que enfrenta hoy la humanidad.
PL: Usted cursó estudios en La Habana, 
pero esta vez viene a cantarle al pueblo 
cubano. ¿Cómo recibió está invitación?
Totó: Para mi fue una gran sorpresa. 
Analizándolo de una manera universal, 
los artistas tenemos una conexión entre sí. 
A mi me sucedió con la cubana Argelia 
Fragoso -organizadora de este encuentro-, 
con quien tengo una gran amiga en común, 
Yolanda Hernández.
Antes había estado en Cuba durante tres 
meses. Por aquella época conocí a Andrés 
Hernández, encargado de la sección 
de música de la casa disquera Egrem. 
Aquí me acerqué a la historia del bolero. 
Comparaba mi música con la que se venía 
desarrollando en la isla.
Me hice una ciudadana común y corriente, 
hasta hacía la cola para comprar el pan, 
bromeó. Fue una experiencia interesante, 
que me permitió clarificar las influencias 
de la música cubana con la mía.

Cuando se le pregunta sobre Cuba, Totó 
no duda en asegu-
rar que es un placer 
siempre estar aquí 
porque, admite, para 
Colombia, para toda la Amé-
rica, este país es sinónimo de un 
amor inmenso.

A través de su 
música, de 
sus con-
c e p -
t o s 
d e 
paz, amor 
y justicia, 
ha sido una 
isla pequeñi-
ta que ha dado 
ejemplos en todos los aspec-

tos. Por eso estoy aquí, mi corazón y mi 
amor serán incondicional para todo lo que 
haga Cuba, apunta.
PL: Usted ha dicho en reiterados ocasio-
nes que el gran amor de su vida, además 
de sus tres hijos, es la música. ¿Cuánto 
amor y alegría le ha aportado esa músi-
ca a Totó?
Totó: Uno en su casa encuentra y hereda 
de los padres unos valores bien arraigados 
y claros. Cuando uno recibe esos valores 
los puede reafirmar a través de la música, 
que no te deja decir mentira. Hay un pen-
tagrama que lo domina a uno, y a partir de 
la segunda línea hay una clavecita que es 
la llave, la clave de sol.
Eso te enseña que tienes que ser metódico, 
ordenado mentalmente, claro, pues te ayu-
da a que cuando tienes que hacer un buen 
trabajo debes estar armónico en todo para 
poder florecer, esa es la música.
PL: Cuénteme cómo fue su experiencia 
de participar junto a la peruana Susana 
Baca y la brasileña Maria Rita en el 
tema Latinoamérica del grupo puer-
torriqueño Calle 13. Su voz se escucha 
muy fuerte cuando afirma: Tú no 
puedes comprar el viento, tú no puedes 
comprar el sol...
Totó: Es así. El padre supremo le dijo a 
Abraham, estas son sus tierras, el sol, el 
día, el viento, el agua, el fuego, todo. Aho-
ra los hombres quieren comprarlo todo, el 
aire, el agua, la tierra.
Cuando acepté esta invitación fue porque 
pensé que los muchachos tenían que enten-
der que nosotros, las intérpretes, tenemos 
nuestra voz para entregarla en donde sea, 
en las circunstancias que sea, pero como 
debe hacerse, con amor.
Y ahí estábamos las tres, María Rita, 
Susana Baca y yo. Después que grabamos 
esa canción, nos pusimos a llorar porque 
estábamos cantando algo que sabíamos 
que estaba sucediendo en el mundo y que 
teníamos que seguir cantando para que eso 
no siguiera sucediendo. No 
sé si ustedes recibieron 
ese mensaje.
PL: Usted es una 
fiel cultivadora 
de la música de 
sus ancestros, de 
los indígenas, 
de los negros. 
¿Cómo cree que 
los jóvenes pudie-
ran continuar su 
legado?
Totó: La música y los 
legados son como los 
árboles. ¿Tú te puedes 
imaginar el mundo 
sin vegetación, sin 

pajaritos, 
sin 

agua, 
sin vien-
to?
Tienes 
que lu-

char para 

que todo fluya y nosotros sigamos crecien-
do en función de protegernos a nosotros 
mismos, porque uno tiene que hacerse la 
pregunta quién soy y por qué estoy aquí.
A nosotros no nos mandaron a atesorar el 
tener, porque uno se muere y no se lleva 
absolutamente nada, solo las buenas accio-
nes que uno hizo.
A mi me dieron el don del canto para tras-
cender, entonces yo lo brindo al servicio 
de la humanidad. Uno debe ir desarrollan-
do el ser y no el tener, ese es el objetivo.
Siempre he sentido que existen las reen-
carnaciones; ayer por ejemplo, llegué aquí 
y miré el verdor de este país
Cada país tiene sus ver   
des, 
dice, el de Cuba es un verde que combina 
con el cuadro que tiene dios en el univer-
so, el azul del mar a través del resplandor 
del sol. Hoy amanecí medio poética (son-
ríe a carcajadas).
Cuando uno desarrolla el tener, tiene la ca-
pacidad de entender lo que significa nues-
tra presencia aquí; vinimos para crecer 
como hombres, para ser mejores, porque 
somos hijos de un hombre maravilloso y 
espíritu grande que brilla y debemos brillar 
como él a través de las buenas costumbres.
PL: Muchos dicen que usted parece es-
capada de un cuento de Gabriel García 
Márquez. Él ha estado muy ligado a 
su carrera, ¿cuánto se identifica con su 
literatura?
Totó: Lo que pasa es que Gabo escribe lo 
que somos nosotros en la costa, en el Ca-
ribe. Uno vive en el interior del país y uno 
se camufla así como la morrocoya (tortu-
ga), como el camaleón (sonríe), y entonces 
comienza a hablar como hablan ellos.
Llegas al Caribe y es así como una maqui-
nita, eso no lo va a entender nadie. Gabo 
solamente está narrando lo que nosotros 
somos, así de simple, a nivel de las letras, 
de su literatura, o sea,  para él no es nada 
difícil ni para nosotros tampoco entender-
lo.

PL: ¿Qué importancia le concede 
usted, para su crea-

ción, para la 
vida 
mis-
ma, 
esa 

natu-
raleza 

que 
tanto la 

inspira, en 
medio de 
un mundo 

que amenaza 
con acabar con 

la tierra, con la 
especie huma-
na?
Totó: Pienso 
que ahora es 
cuando más 
hay que ha-
cer y luchar 
por la  con-
servación 
de nosotros 
mismos. 
Los jóvenes 
de ahora 
creen 
que el 
dinero se 
consigue 

metiendo la tarjeta en una máquina y 
resulta que no.
Uno tiene que trabajar, fajarse para poder 
salir adelante, como dicen ustedes los 
cubanos, y eso hay que incentivarlo.
Hay que enseñarles a los jóvenes y a no-
sotros mismos. Hoy estamos muy influen-
ciados por el modernismo. Aquí, si hay un 
movimiento sísmico se acaba la luz, todo, 
y luego cómo tu vas a hacer para que la 
madre naturaleza te devuelta a ti el agua.
Debemos aprender como antes, los árbo-
les, las ramas, te indicaban donde había 
agua porque las hojas se comenzaban 
a mover. Debemos aprender a conocer 
nuevamente la madre naturaleza, de esa 
manera es que hay que prepararse.
Siento por ejemplo que hoy es cuando 
más tengo que cantar bailes cantao y 
por eso casi siempre lo hago a capella.
PL:¿Cómo ve Totó hoy a Colombia, a 
Latinoamérica?
Totó: Como veo el mundo. El mundo esta 
convulsionando, todos estamos agresivos, 
seguramente porque habrá cambios. En 
Cuba, por ejemplo, no existe la violencia 
como en otras partes del mundo, porque es 
la partecita del edén.
América, toda la América realmente es un 
paraíso, si mira uno a Cuba es un paraíso 
dentro del paraíso, si miras este paraíso, 
es nuestro continente. Por eso es que hay 
muchos que quieren este paraíso, pero 
nosotros tenemos que hacer que no nos 
quiten este paraíso, a través de la concien-
cia bien clara, de la ley del discernimiento, 
de la paz.
Uno no puede llegar a mandar a nadie ni 
invadir a nadie, tú te imaginas a todo el 
mundo hablando lo mismo. La música 
es lo único que habla un solo idioma y 
la creencia de la vida espiritual, todos 
hablan de dios y de su divina madre. Por 
eso: blanco es, gallina lo pone y fritico se 
come.
PL: ¿Que es lo que más le duele a Totó 
cuando hoy se habla del mundo?
Totó: A uno le da congoja cuando hablan 
de tantos muertos, de tantas guerras, claro 
que siempre ha existido el ching y el 
chang que yo lo veo como el hombre y la 
mujer. Para que exista la procreación tiene 
que existir el apareamiento de lo femenino 
y lo masculino, y los árboles, las plantas, 
los habitantes de los mares, de las aguas 
dulces, existir la unidad.
Primero, aparecen dos, luego tres, cuatro 
y eso hace que crezca la paz, el amor, la 
justicia, la ley del equilibrio. Pero también 
comienza la envidia, el egoísmo, el deseo 
de querer lo del otro, eso sucede mucho.
Las voces en el canto, por ejemplo, no son 
iguales, por eso existen sopranos, con-
traltos, pero eso es Dios quien lo decide y 
no uno, porque el que vino a cantar bien 
tiene el compromiso de cantar bien y debe 
portarse muy bien para que no le quiten el 
don.
PL: ¿Después de su paso por La Haba-
na, cuales serán los proyectos próximos 
de Totó la Momposina y sus tambores?
Totó: Tenemos algunos proyectos, tengo 
como tradición decir proyectos, nunca 
fechas porque uno no sabe qué va a pasar. 
Hay muchos para el año entrante, sobre 
todo para desarrollar la música de la iden-
tidad, imagínate, hasta ahora yo me siento 
que estoy comenzando.

*Periodista de la Redacción Sur de Prensa 
Latina.
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Bloqueo estadounidense a Cuba: 
Una historia de extraterritorialidad

La administración del presiden-
te Barack Obama se ha carac-
terizado por un reforzamiento 

de la dimensión extraterritorial 
del bloqueo económico, comer-

cial y financiero impuesto por 
Estados Unidos a Cuba durante 

más de medio siglo.

Por Jorge Hernández Álvarez*
La Habana (PL).- En su mandato en la 

Casa Blanca, Obama ha aplicado exhaus-
tivamente e incluso ha endurecido los tér-
minos del bloqueo, aseguró el canciller 
cubano, Bruno Rodríguez, al presentar el 
informe anual de la isla sobre las sanciones 
de Washington, que hasta el 2011 dejaron 
pérdidas a la nación caribeña por un billón 
66 mil millones de dólares, considerando la 
depreciación de esa divisa.

De acuerdo con Rodríguez, la Adminis-
tración Obama incrementó la persecución 
financiera relacionada con operaciones del 
país caribeño en todo el mundo.

El pasado junio, Estados Unidos anun-
ció la imposición al banco holandés ING 
de una multa de 619 millones de dólares, la 
más alta de la historia a una entidad extran-
jera por sus nexos comerciales con Cuba y 
otros países.

En el 2011, el gobierno estadounidense 
aplicó multas por 89 millones de dólares, 
mientras que en el 2012, tales sanciones 
ascienden a 622 millones, advirtió el can-
ciller.

Cuando Cuba apresta argumentos para 
denunciar ante Naciones Unidas, por vi-
gésimoprimera ocasión consecutiva desde 
1992, el bloqueo estadounidense, la extra-
territorialidad de este sobresale como una 
de las aristas más citadas de la política 
agresiva de la Casa Blanca contra la mayor 
de las Antillas.

En ese sentido, Rodríguez reiteró su 
rechazo al carácter extraterritorial del blo-
queo, ante la proximidad de las votaciones 
que hasta el momento han confirmado el 
apoyo de la comunidad internacional a la 
causa de la isla, que en octubre del 2011 
recibió 186 votos a favor y apenas dos en 
contra (Estados Unidos e Israel).

Como resultado del cerco, el Gobierno 
norteamericano se arroga el derecho de le-
gislar e intervenir en las relaciones de otros 
países con Cuba.

Con ello, Estados Unidos llega incluso a 
atribuirse la capacidad de certificar la con-
ducta y acciones de otros Estados y de los 
nacionales de estos no sujetos a la jurisdic-
ción norteamericana, denunció el canciller.

MODUS OPERANDI DE 
LA EXTRATERRITORIALIDAD

La aplicación extraterritorial del blo-
queo daña a Cuba, pero afecta también los 
intereses y derechos soberanos de terceros 
países, además de ser fuente constante de 
conflictos comerciales y financieros, refle-
ja el informe del país caribeño a propósi-
to de la Resolución 66/6 de la Asamblea 
General de la  ONU sobre la necesidad de 

poner fin al bloqueo.
Resultante de la extraterritorialidad del 

cerco y de la estricta aplicación de las legis-
laciones con ese fin, los buques mercantes 
de cualquier país que toquen puertos cuba-
nos quedan imposibilitados de ingresar en 
instalaciones marítimas estadounidenses 
por un período de 180 días.

Tampoco las empresas de cualquier 
país pueden comerciar con sus homólogas 
cubanas si tienen afiliación o intereses de 
algún tipo con empresas norteamericanas, 
con independencia de las relaciones del 
país sede de la empresa con Cuba, de las 
leyes que rijan en su nación de origen o de 
las normas del Derecho Internacional.

Asimismo, compañías de terceros países 
con vínculos comerciales con Cuba son ob-
jeto de persecución, amenazas y sanciones 
en cualquier lugar del mundo, sin tener en 
cuenta su origen, su patrimonio, o si tienen 
vínculos o no con Estados Unidos.

En la actualidad, se percibe un aumento 
del acoso a las transacciones financieras de 
Cuba con terceros países, independiente-
mente de la relación de esas naciones con 
Cuba, de la moneda que se utilice y de las 
normas bancarias vigentes en los países in-
volucrados, alertó la Cancillería.

Otras prohibiciones conciernen al impe-
dimento de cualquier tipo de transacción 
entre empresas subsidiarias de compañías 
norteamericanas en terceros países con em-
presas cubanas, agrega el texto.

Igualmente, las sanciones aplican a fir-
mas de terceros que exporten a Estados 
Unidos productos de origen cubano o pro-
ductos que en su elaboración contengan al-
gún componente de ese origen.

Washington también impide que em-
presas de terceros países vendan bienes o 
servicios a Cuba, cuya tecnología conten-

ga más del 10 por ciento de componentes 
estadounidenses, aunque sus propietarios 
sean nacionales de esas naciones, añadió la 
denuncia de la isla.

APLICACION DE SANCIONES 
EXTRATERRITORIALES

De acuerdo con las autoridades cubanas, 
la administración Obama se ha caracteriza-
do por un aumento de la actividad extrate-
rritorial del bloqueo y para ello citan en su 
informe ante la ONU numerosos incidentes 
probatorios en el período 2011-2012.

Así, por ejemplo, el 17 de abril del 2011, 
el diario español El País en su versión digi-
tal publicó que Washington, por medio de 
la Comisión del Mercado de Valores, pi-
dió explicaciones al banco español BBVA, 
luego de que este último declarara en su in-
forme anual que uno de sus más de 100 mil 
empleados radicaba en Cuba.

También, el 8 de marzo, la Oficina de 
Control de Activos Extranjeros (OFAC) 
bloqueó a la Compañía Puro Habano y 
Ron, LTDA, de Bogotá, Colombia, el mon-
to de 135 mil dólares por la compra de es-
tos productos a Cuba.

El 28 de julio, el periódico alemán Die 
Welt reportó que a compañías de Alemania 
se les prohibió utilizar el sistema PayPal 
para pagos por Internet si comerciaban con 
bienes cubanos.

El 16 de agosto, la OFAC del Departa-
mento del Tesoro impuso una multa por 
374 mil 400 dólares a la Empresa naviera 
y de transporte francesa CMA CGM, por 
prestar servicios a Cuba y otros países, en-
tre diciembre del 2004 y abril del 2008.

Asimismo, el 27 de septiembre, 34 
miembros de la Cámara de Representan-
tes de Estados Unidos enviaron una carta 
al presidente de Repsol, Antonio Brufau 
Niubó, instando a la empresa española, en 
tono amenazante, a abandonar sus planes 
de exploración petrolera en Cuba.

En diciembre del 2011, la dirección del 
Hotel Hilton, en Trinidad y Tobago, admi-
nistrado por la compañía norteamericana 
Hilton Worldwide, bajo contrato, recibió 
indicaciones de no hospedar a la delega-
ción cubana que participaba en la Cumbre 
Cuba-Caricom, encabezada por el presi-
dente Raúl Castro.

La Hilton emitió un comunicado en el 
que informaba que no obtuvo licencia de 
la OFAC para que el Hotel Hilton de Tri-
nidad y Tobago pudiese acoger la Cumbre 
cubano-caribeña, lo que provocó el cambio 
de la sede del evento.

Otras acciones extraterritoriales supu-
sieron afectaciones a empresas cubanas 
como Labiofam, dedicada al desarrollo y 
producción de medicamentos;  o Quimim-
port, importadora de productos químicos 
para producciones agrícolas, según señaló 
el informe de la Cancillería.

* Periodista de la Redacción Nacional de 
Prensa Latina



15CARACAS, 15 OCTUBRE / 15 NOVIEMBRE

GERMÁN SALTRÓN:

CIDH está pasando por un período de duras críticas
Países miembros rechazan su 
complicidad con Organizaciones 
No Gubernamentales que crean 
matrices mediáticas lejanas a la 
realidad en función de los intere-
ses de grupos económicos que 
intentan mantener su dominio 
en el mundo
 
Tomado de Web RNV/NAM 

Martes, 30 de oct.- La Comisión Intera-
mericana de Derechos Humanos (CIDH) 
está pasando por un período de duras críti-
cas por parte de los países que la conforman 
a excepción de Estados Unidos y Canadá.

 No sólo Venezuela ha criticado este or-
ganismo dependiente de la Organización 
de Estados Americanos (OEA), en las más  
recientes reuniones de los 35 países miem-
bros, 34 criticaron a la CIDH.

 Esta afirmación fue hecha  por el Agen-
te del Estado venezolano para Derechos 
Humanos el doctor Germán Saltrón, duran-
te su participación en el programa El Mun-
do en Venezuela, transmitido por Radio 
Nacional de Venezuela (RNV), a propósito 
de una próxima reunión de la CIDH.

Saltrón refirió que respecto a nuestro 
país, en las reuniones se plantea la recu-
rrente acusación por parte de Organizacio-
nes No Gubernamentales conocidas como 
las ONG que intentan crear una imagen 
internacional contraria a la realidad sobre 
el proceso revolucionario que vive Vene-
zuela .

 Temas como la libertad de expresión 
y la situación carcelaria del país son utili-
zadas por estas organizaciones para forjar 
denuncias basadas solo en informaciones 
poco verídicas, difundidas por medios de 
comunicación que responden a los inte-
reses de grupos económicos que intentan 
mantener su dominio en el mundo.

 Durante su intervención, Saltrón expli-
có que aún cuando hasta la Corte Interame-
ricana de Derechos Humanos- organismo 
que junto con la CIDH está encargado de 
velar por el respeto a las libertades en el 
mundo-no le quedó más remedio que re-
conocer que en Venezuela se respetan los 
derechos civiles de los ciudadanos, aún así 

las ONG continúan tocando el tema.
 Lo mismo ocurre con el caso del tema 

carcelario, pese a la incansable lucha del 
Gobierno Bolivariano para combatir los 
graves problemas heredados de más de 40 
años de injusticias durante los gobierno de 
la cuarta República, las ONG mantienen 
una participación muy activa contra el Es-
tado venezolano.

 Las ONG que atacan a nuestro país- ex-
plicó Saltrón- pretenden ser representantes 
de la sociedad civil de una forma excluyen-
te ya que para ellos no existen los pueblos, 
y en su mayoría están conformadas por or-
ganismos financiados por empresas trans-
nacionales y potencias extranjeras como la 
Agencia Internacional para el Desarrollo 
de Estados Unidos (USAID) dedicada a 
intervenir políticamente en los países estra-
tégicamente importantes para Washington, 
bajo el disfraz de contribuir a una supuesta 
“transición hacia la democracia”.

 “Tienen presupuestos millonarios en 
dólares para ayudar a estos organismos pri-
vados que pretenden hacer creer que fun-
cionan en representación de la gente, pero 
realmente no es así ya que responden a los 
intereses de los grupos económicos que los 
financian”.

Estos ataques se han mantenido desde la 
llegada de Hugo Chávez a la presidencia de 
Venezuela, muchos de los cuales han sido 
avalados de una u otra forma por la Corte 
Interamericana de Derechos Humanos, es 
por ello que  nuestro país no puede seguir 
aceptando que se pretenda sabotear  las ac-
ciones legítimas del Gobierno Bolivariano 
y decide separarse de este organismo, más 
no de la Comisión, explicó Saltrón .

 Años de inactividad ante dictaduras im-
plantadas por EEUU

La Comisión Interamericana de Dere-
chos Humanos (o CIDH) es una de las dos 
entidades del sistema interamericano de 
protección de derechos humanos, con  sede 
en Washington, DC. El otro organismo del 
sistema es la Corte Interamericana de De-
rechos Humanos (también CIDH), que es 
considerada como el organismo judicial de 
este sistema y tiene su sede en San José de 
Costa Rica. Ambos  creados y adscritos a 
la Organización de los Estados Americanos 
(OEA).

Fueron creadas  mediante la Conven-

ción Americana sobre Derechos (también 
llamada Pacto de San José de Costa Rica o 
CADH) suscrita, tras la Conferencia Espe-
cializada Interamericana de Derechos Hu-
manos, el 22 de noviembre de 1969 en la 
ciudad de San José en Costa Rica y entró 
en vigencia el 18 de julio de 1978.

Los organismos miembros del sistema 
se mantuvieron de forma cómplice inacti-
vos por varios años frente a la existencia de 
las dictaduras implantadas en el continente 
por el Gobierno de Estados Unidos,  recor-
dó Saltrón.

 En Venezuela durante la llamada Cuar-
ta República, la CIDH sólo emitió cuatro 
denuncias contra el país, mientras que des-
de 1999 hasta la fecha recibieron más de 
un centenar y admitieron 36.

 Durante más de 40 años, se violaron los 
derechos humanos como en ningún otro 
período. Hubo masacres, miles de presos 
políticos, violación de la inmunidad parla-
mentaria, desaparecidos. Siete años pasó 
la denuncia del Caracazo guardada y la 

CIDH nunca la admitió hasta la llegada del 
Presidente Chávez.

 Aún cuando no se cumple la premisa 
fundamental de proveer recursos y proteger 
a los habitantes de América que han sufri-
do la violación de sus derechos, el Sistema 
Interamericano de Derechos Humanos su-
pone el marco para la promoción y protec-
ción de los derechos de los ciudadanos..
 
Los pilares del sistema son:
 •    La Comisión Interamericana de De-
rechos Humanos (CIDH) con sede en la 
ciudad de Washington D.C. y
•    La Corte Interamericana de Derechos 
Humanos, en San José de Costa Rica.
 
El Sistema se fundamenta en la Decla-
ración Americana de los Derechos y 
Deberes del Hombre, adoptada en 1948, la 
Carta de la OEA (1948) y en la Conven-
ción Americana sobre Derechos Humanos, 
suscrita en 1969 y vigente desde 1978.

En Venezuela durante la llamada Cuarta República, la CIDH sólo emitió cuatro denuncias 
contra el país

Avión espía libanés confirma que Israel posee armas nucleares
15 0ct.- Un avión espía no tripulado de 

la organización libanesa Hezbolá sobrevo-
ló el espacio aéreo israelí durante 3 horas 
y pudo captar imágenes de bases militares 
secretas dentro de los territorios ocupados 
y ejercicios conjuntos entre EEUU e Israel.

El avión espía permaneció en el aire du-
rante tres horas, antes de ser interceptado 
por un avión F-16 israelí, tiempo que sería 
suficiente para enviar imágenes vía satéli-
te de aeropuertos, instalaciones militares y 
hasta nucleares del régimen de Tel Aviv, 
especialmente del reactor ubicado en la 
ciudad de Dimona.

El pasado 12 de octubre, la televisión 
libanesa Al-Manar difundió imágenes si-
mulando cómo el movimiento de resisten-

cia envió el avión al espacio aéreo israelí, 
eludiendo los sistemas de radar que Tel 
Aviv considera de máxima seguridad tec-
nológica.

El secretario general de Hezbollah, 
Seyyed Hassan Nasrallah, confirmó esta 
operación militar y afirmó que el avión no 
tripulado, de fabricación iraní, voló cientos 
de kilómetros dentro del espacio aéreo is-
raelí, hasta llegar a la planta de Dimona, 
sin ser detectado por los radares estadouni-
denses.

“Esto es sólo una parte de nuestras ca-
pacidades”, dijo, y agregó que los israelíes 
han admitido su falta de seguridad, a pesar 
de estar dotado de las últimas tecnologías 
en materia de defensa, gracias al aporte de 

las potencias occidentales.
El líder de Hezbolá señaló que el avión 

espía fue enviado como respuesta a las 
continuas violaciones del régimen israelí 
del espacio aéreo libanés, desde 2006.

El régimen israelí viola prácticamente a 
diario el espacio aéreo de El Líbano bajo el 
pretexto de vigilar la zona, en una flagrante 
violación de la resolución 1701 del Conse-
jo de Seguridad de la ONU, en vigor desde 
agosto de 2006.

Asimismo, no descartó que Hezbolá 
pueda enviar más aviones no tripulados so-
bre Israel en el futuro.

El presidente libanés, Michel Suleiman, 
aplaudió la capacidad de Hezbolá para de-
fender la integridad territorial de este país 

y consideró el acto como una prueba de la 
necesidad de establecer una estrategia de-
fensiva multilateral, a fin de utilizar las ca-
pacidades del frente de resistencia.



Simón Bolívar conecta a más de 6 millones de venezolan@s
El primer satélite venezolano 
arribó a su cuarto aniversario 

conectando a 6 millones 300 mil 
venezolanos, que en su mayo-

ría habitan poblaciones remotas 
del país,  antes  excluidas bajo 

la filosofía mercantilista del 
modelo neoliberal, que transfor-
mó a la Cantv en un monopolio 

privado sólo para atender los 
grandes centros poblados

Por Verónica Díaz Hung / Web La Red
31 oct.- “Hay que celebrar que tenemos 

independencia y somos dueños de nuestros 
propios procesos tecnológicos”, dijo el mi-
nistro del Poder Popular para la Ciencia, 
Tecnología e Innovación, Jorge Arreaza, 
al recorrer la estación de control terrena 
del satélite Simón Bolívar en la sede de la 
Agencia Bolivariana para Actividades Es-
paciales (ABAE), ubicada en la Base Ae-
roespacial Capitán Manuel Ríos (Bamari), 
ubicada en El Sombrero, estado Guárico. 

El ministro indicó que a través del Si-
món Bolívar hay 13 radiobases de Movil-
net conectadas en zonas remotas, lo que 
se traduce en 301 mil venezolanos que se 
comunican a través de la telefonía móvil. 
También se han instalado unas 5.535 an-
tenas que dan acceso a Internet a escuelas, 
hospitales, centros comunitarios, bases 

fronterizas, en su mayoría ubiacados en lu-
gares remotos hasta donde no llega la fibra 
óptica. Mientras que el servicio de televi-
sión satelital (TDH o Televisión Directa al 
Hogar) que ofrece Cantv a través del Si-
món Bolívar, hasta la fecha ha llegado a 
125 mil hogares, atendiendo en promedio 
a medio millón de personas. La operadora 
estatal distribuye unos 20 mil kit mesuales 
de TV satelital, aunque estima que para fi-
nales de año podría haber distribuido unos 

40 mil Kits adicionales. 
Además el Consejo Nacional Electoral 

posee 5 mil estaciones conectadas, mien-
tras que Funvisis tiene sus 32 estaciones 
sismológicas conectadas a través del Saté-
lite Simón Bolívar.

Asimismo, informó que el 53% de las 
antenas satelitales están destinadas al ám-
bito educativo; mientras que el 19% brinda 
conexión a Infocentros y otros espacios co-
munitarios; 14%, centros de salud; 6%, ali-

mentación; 3%, seguridad y defensa; 1%, 
energía y petróleo.

Se estima que para Enero de 2013, Vene-
zuela tendrá el control absoluto de sus dos 
satélites, el Simón Bolívar y el Miranda, 
gracias al intenso proceso de transferencia 
tecnológica, que ha permitido capacitar en 
China a numerosos jóvenes venezolanos en 
tecnología aeroespacial.

El Simón Bolívar (también conocido 
como VENESAT-1) fue el primer satélite 
venezolano lanzado desde China al espacio 
el 29 de octubre de 2008. Es administrado 
por el Ministerio del Poder Popular para la 
Ciencia y Tecnología a través de la Agen-
cia Bolivariana para Actividades Espacia-
les (ABAE) y se encuentra ubicado a una 
altura de 35.784,04 km de la superficie de 
la Tierra en la órbita geoestacionaria de 
Clarke. Uruguay cedió su órbita a Vene-
zuela a cambio del 10% de la capacidad 
que tiene el satélite.

Con una inversión de 406 millones de 
dólares, está basado en la plataforma DFH-
4, que es la más moderna de China. Y tiene 
una vida útil de 16 años. Su huella cubre a 
gran parte de Latinoamérica y El Caribe, 
por lo que se estima que servirá como una 
herramienta de integración regional.

“Hace cuatro años muchos no pensaron 
que éramos capaces de hacerlo”, recordó, 
y enfatizó que son los jóvenes que se han 
formado en China y otros países, los que 
hoy controlan el Simón Bolívar.

“Este es el gran logró de estos cuatro 
años en órbita”, dijo.


